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2001年 3月 21日 (星期三 )
財務委員會特別會議席上

工務局局長發言稿

主席先生：

在回答各位議員的問題之前，我想先簡單介紹有關本局

和各個工務部門的工作。

工務計劃

2. 我們已盡量確保公共工程會按照既定的計劃時間表展

開。預計在這個財政年度結束時，工務計劃的實際開支將達 230
億元。

3. 在下一個財政年度，我們將會批出大約230項新公共工程
合約和顧問合約，估計可創造超過 20,000個新職位，開始施工的
主要工程包括在竹篙灣為香港迪士尼樂園提供基礎設施、白石

角科學園計劃以及青山公路改善計劃。

4. 2001-02年度工務計劃的預算開支為 210億元，這並非因為
工務計劃項目有所削減，而是反映了投標價格下調的趨勢，以

及一些大型新項目在規劃期間的開支情況。這些新項目的建造

工程展開後，未來數年的開支將會相應增加。

5. 政府在小型工程、顧問工程，以及土地勘測工程的開支

維持強勁，各有關工程亦可以在短期內展開。 2001-02年度的開
支將達約 50億元，較今年的開支增加約4億元。

工務部門

6. 接著，我會簡略介紹工務部門的工作。

7. 建築署  已完成多間學校和多項大型的市政和醫護設
施。來年，該署會繼續進行全日制小學建校計劃、完成另外 37
間學校的改善工程、並為約達 340間學校進行改善工程的可行性
研究，這些改善工程預定於 2005年全部完成。該署會採用可持
續的建築設計和施工方法，為香港的持續發展作出貢獻。
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8. 土木工程署  會按照為期十年的「防止山泥傾瀉擴大計
劃」每年進行 250個政府斜坡的改善工程，和勘察 300個私人斜
坡的安全程度。這項計劃現已進入第二年。此外，該署會繼續

為竹篙灣的香港迪士尼樂園發展計劃進行基建工程，並完成其

他配合房屋、學校及港口發展的基礎建設。

9. 渠務署  會繼續落實全面防洪和紓緩水浸問題的計劃。深
圳河治理計劃第 3期工程亦會在本年稍後時間動工。至於梧桐
河、雙魚河和錦田河的治河工程，則會在 2002年年底之前大致
完成。現時西九龍的排水渠改善工程正進行得如火如荼，而總

值約達 50億元的新的渠務改善計劃，亦會於本年年底逐步展
開。

10. 機電工程營運基金  在財務及促進生產力各方面，表現持
續令人滿意，在提高服務水平和降低價格方面，取得卓越的成

果。該署的品質管理系統和環境管理系統分別獲得國際標準化

組織 ISO 9001和 ISO 14001企業認證。現時該署的目標是在2001
年年底前，在職業健康及安全方面取得OHSAS認證。

11. 路政署  將展開多項主要公路工程，包括由青衣經長沙灣
到沙田的九號幹線，以及由大嶼山北部至元朗的十號幹線。這

些工程正處於不同的設計階段，而九號幹線的第 I期建造工程亦
將於 2002年年初展開。該署亦為市區及新界多條新鐵路提供必
要的公共基礎設施。

12. 拓展署  會繼續在將軍澳、東涌和天水圍進行土地平整工
程和基建工程，現時工程進度良好。繞過馬鞍山市中心區的T7
號幹線的建造工程已於今年 1月展開。此外，東南九龍發展計劃
的籌劃工作亦已接近完成，詳細的設計工作預計會在本年內展

開。

13. 水務署  會繼續擴展供水系統，以配合新發展地區的供水
需求。該署亦已開始修復和更換老化水管的計劃。至於在廣東

省建造密封式輸水管以改善東江水水質的工程，則預計在 2003
年內完成。水務署亦採納了水質事務諮詢委員會的建議，於 2000
年 8月首次在水務署網站公開有關水質的資料。此外，該署已徵
得廣東省當局原則上同意，把有關東江水主流的水質資料公

開。
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建造業的檢討工作

14. 最後，我想談談建造業檢討，行政長官在 2000年4月委任
的建造業檢討委員會，已經完成檢討工作，並於今年 1月向行政
長官呈交報告。報告書提出了超過 100項改善措施，範圍涵蓋建
造業各個方面。

15. 我們歡迎這份報告所提出的建議，並贊同報告所定的目

標，就是要改善建造業的素質和成本效益，奮發圖強，精益求

精。我們已仔細閱讀報告的研究結果和建議，並認為當中不少

改善措施值得進一步探討。現時，我們正與各有關政府決策局

和部門一起工作，共同定出建造業未來的路向。

結語

16. 主席，餘下時間，我和各位署長均樂意回答各位議員的

問題。


